## José Luis Martín Ramos

# Historia del PCE



#### **ÍNDICE**

#### PRESENTACIÓN 9

PARTE I. EL NACIMIENTO DE UN PARTIDO NUEVO 11

CAPÍTULO 1. EL PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN MUNDIAL 13
CAPÍTULO 2. LA BATALLA DE LAS INTERNACIONALES 30
CAPÍTULO 3. RUPTURA FINAL Y FUNDACIÓN DEL PCE 51

PARTE II. DE LA SOLEDAD AL FRENTE POPULAR 67

CAPÍTULO 4. GEOGRAFÍA Y ACCIÓN DEL PRIMER PCE 69
CAPÍTULO 5. EL GRAN SALTO HACIA ADELANTE 95
CAPÍTULO 6. EL PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN POPULAR 124

PARTE III. ENTRE DEMOCRACIA Y SOCIALISMO 149

CAPÍTULO 7. TIEMPO DE RESISTENCIA 151 CAPÍTULO 8. EL PARTIDO DEL ANTIFRANQUISMO 172 CAPÍTULO 9. ¿QUÉ DEMOCRACIA? 204

EPÍLOGO 247

**BIBLIOGRAFÍA 251** 

### **PRESENTACIÓN**

Este libro es un ensayo sintético sobre la historia del Partido Comunista de España; con la intención de que pueda ser leído por todo el que esté interesado en ella, sin necesidad de tener conocimientos especializados. Por esa razón se ha dado una mayor dimensión a los momentos fundamentales del partido, a las ideas y propuestas políticas; con algún detalle sobre su implantación territorial y el sentido social de su militancia. No obstante, quien quiera ampliar sus conocimientos sobre la historia del PCE y profundizar en ella, encontrará una bibliografía referenciada de manera sucinta en el texto, por autor y año de publicación, cuyos datos completos se dan en el apartado final de obras utilizadas. El texto presente es producto de mis propias investigaciones, en particular sobre la historia del partido entre 1919 y 1939; así como de la consulta de los estudios publicados y citados cuyos autores no son responsables, desde luego, de mi interpretación, aunque en muchos casos puedan compartirla, o yo la de ellos. Para darle agilidad a la lectura se han limitado al máximo las citas a final de capítulo, utilizando solo el recurso para ampliar o precisar alguna información, que he considerado que una buena parte de los lectores puede no tener. Y desde luego en tanto que ensayo sintético se prioriza la interpretación sobre la descripción.

Soy de los que considera que el trabajo científico, y escribir historia también lo es, no anula al investigador-autor, sino todo

lo contrario; es hijo de él y del mundo en que vive. El neutralismo es una falacia y la verdad científica es la mayor aproximación a la realidad. En cualquier caso, ese trabajo ha de estar garantizado en nuestra disciplina por el uso de una metodología objetiva, transparente y compartible, que tiene como principio primero el que señaló Marc Bloch en su pequeño gran libro sobre el oficio de historiar: solo se puede sostener aquello que está sustentado en el uso crítico de la documentación, que aquel que quiera puede consultar, aunque sea con el mismo esfuerzo que el investigador. Doy fe que la bibliografía utilizada y referenciada tiene esa garantía y por ello este ensayo no es gratuito; lo que no quiere decir que sea obligatorio compartir todo lo que en él se dice, ya que incluso el uso crítico de la documentación admite la discrepancia. Quedo en última instancia a disposición del lector, que será el juez de mi obra, y de todo el que quiera debatirla desde el respeto y el debate objetivo; eso en la medida de mis fuerzas y del tiempo que quede.

Finalmente, es una satisfacción poder hacer públicos determinados reconocimientos. El primero a Sisinio Pérez Garzón, que me propuso hacer esta historia y, es obvio, a la editorial que ha confiado en que pudiera llevarla a cabo. También agradecer a Mariano Aragón, con el que hemos conversado de manera frecuente sobre la historia del PSUC desde la transición, de la que es testimonio, y me ha proporcionado información sustantiva y sugerencias fundamentales; lo que también han hecho Antoni Lucchetti y Salvador Jové. Y recordar como siempre a Carme Milán, que ha tenido que soportarme en la tarea siempre absorbente de escribir un libro.